

PROJET BUS DE LA VUE DISTRICT 103 CE

BUS LIONS de la VUE

Dépistage itinérant des troubles visuels et des maladies oculaires par le BUS LIONS de la VUE



Unité mobile de consultation ophtalmologique



Les photos présentées le sont à titre d'exemple et sont des maquettes réalisées à partir du Bus de la Vue mis en œuvre par le District Lions 103 SE a



Le District Centre-Est couvre principalement le département de l'Allier et la Bourgogne Franche Comté, région à faible densité démographique (59habitants/km2) représentant un bassin de population de 3 millions d'habitants répartis sur 8 départements.

L'atlas de la démographie médicale révèle au 1^{er} janvier 2022 une baisse notable du nombre d'ophtalmologistes avec une densité de 5,6 pour 100 000 habitants (quant au niveau national, elle est de 6,4 et même de 10,8 en Provence, Alpes, Côte d'Azur ; cette filière ophtalmologique est affectée par d'importants flux de départs à la retraite.

La Bourgogne Franche Comté fait face à des difficultés de recrutement dans la majorité des professions sanitaires. Un autre frein à l'accès aux soins d'ophtalmologie concerne le coût : plus de 68% des ophtalmologistes sont en secteur 2, impliquant un complément d'honoraires plus ou moins pris en charge suivant la mutuelle souscrite.

La demande en soins ophtalmologiques reste croissante d'une part en raison du vieillissement de la population (30,8% de cette population est âgée de plus de 60 ans alors que ce pourcentage est de 27% pour la France métropolitaine).

Les régions rurales regroupent une forte proportion de personnes de 65 ans et plus : l'indice de vieillissement sur cette région est de 107 alors qu'il est de 88,5 pour le reste de la France.

L'implantation urbaine des ophtalmologistes et orthoptistes rend l'accès moins aisé à ces soins pour les populations rurales qui sont contraintes de disposer ou d'avoir recours à un moyen de locomotion ou solliciter un chauffeur et sa disponibilité.

Au total une offre moindre jointe à une demande croissante engendre des délais de rendez-vous qui s'allongent souvent de plusieurs mois, provoquant un retard à consulter, un retard de diagnostic pour certaines affections, voire un renoncement à ces soins, notamment lorsqu'il s'agit de populations fragiles, voire en situation de précarité.

Une autre problématique existe, spécifique aux lions clubs : les clubs peinent à organiser une journée de la vue, notamment depuis l'épidémie de Covid car ils ont des difficultés à s'assurer le concours d'un orthoptiste, d'un ophtalmologiste ou d'un opticien ; en ces temps de manque de ces professionnels de santé, seuls des professionnels retraités peuvent être libres pour cette action bénévole de dépistage gratuit de troubles de la vue.

Le bus de la Vue, avec ces équipements, offre un confort d'examen, un service de proximité de qualité, notamment dans des zones éloignées des cabinets d'ophtalmologistes ou d'orthoptistes, pour faire ces examens de dépistage indispensables tant auprès de populations adultes qu'auprès de très jeunes enfants de grande section de maternelle ou du cours préparatoire, pour détecter des affections, soit engendrant un retard d'apprentissage scolaire telle une amblyopie « un œil paresseux », que les parents comme l'enfant ne peuvent percevoir, soit une affection évolutive comme la myopie, bien sûr après une sensibilisation des enseignants et des parents et en complémentarité avec les professionnels libéraux locaux, au travers d'un courrier de liaison.

En outre la présence des loges Lions et des différents partenaires constituent une belle vitrine du Lionisme et des rapports que ce mouvement entretient avec les référents municipaux et les acteurs de la santé publique.

Ce projet est initié par :

Françoise Theuriot Gouverneur 2024-2025

Avec le soutien de :

Emile FAGELSON Journées de la Vue

Jean Marie COLAS Medico

Laurent de Montmerot Ophtalmologiste

Pascal Chapelon LCIF

Et bien sûr

Les Clubs du District 103 Centre Est